

**LES BORDURES ORIENTALE ET OCCIDENTALE  
DU LAC ALAOTRA :  
COMPLEMENTARITE OU DUALISME**

par

**Joselyne RAMAMONJISOA**

Plusieurs faits contradictoires se dégagent de l'observation de la mise en valeur des deux rives Est et Ouest du lac Alaotra :

— L'inégalité du peuplement avec prédominance de l'ethnie sihanaka sur la bordure orientale où la densité dépasse 100 habitants au km<sup>2</sup>.

— Le vaste espace disponible à l'Ouest, où la riziculture mécanisée est bien implantée là où les gros propriétaires ont su faire fructifier leur capital. Mais à l'Est se maintiennent les techniques traditionnelles faute de moyens financiers et d'espace aménageable.

Etant donné le potentiel rizicole de la région et le dynamisme d'une population aux origines diverses, il convient de procéder à une restructuration d'ensemble, appuyée sur les éléments de complémentarité et non de dualisme comme le montre la situation actuelle.